

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

|          |                       |   |         |                       |  |          |
|----------|-----------------------|---|---------|-----------------------|--|----------|
| AÑO XVII | En Tortosa al mes     | 3 | TORTOSA | PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN | En la imprenta, Administración del periódico, Librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales. | Núm. 181 |
|          | En el extranjero, id. | 7 |         |                       |  |          |

## Un pueblo anesthesiado

Es un caso de patología social tan raro el que en estos momentos ofrece el pueblo español, que no podemos resistir la tentación de consultarlo con los Doctores en sociología por sí ellos, con superior autoridad á la nuestra de simples observadores, pueden decirnos cual es su origen y con toda la reserva propia de la gravedad de la dolencia, hacer el diagnóstico por cruel que sea y su pronóstico aun cuando alcance al vaticinio de próxima muerte.

¿Qué pasa aquí? ¿Qué ocurre en España? ¿Estamos todos bajo la sepulcra influencia de poderoso anestesico que ha embotado nuestro sentimiento patrio?

Que el *General Entusiasmo Patrio Español* ha fallecido, ya lo sabiamos y no ha muchos dias que en estas mismas columnas, dabamos tan triste nueva á nuestros lectores pero que el sentimiento, el instinto, la noción de Patria estuviesen en España muertos ó dormidos, que el sueño en determinadas circunstancias es la muerte, eso ni lo sabiamos, ni aun viéndolo y tocándolo podemos ni queremos creerlo.

Y sin embargo, parece que habrá de sernos forzoso rendirnos á la evidencia!

Estudiemos con serena imparcialidad los síntomas premonitores de esa temible dolencia.

1.º El Norte de America se mezcla en nuestros asuntos, trata de imponerse á España y España pide que se declare la guerra al pueblo yanqui.

El sentimiento patrio vive, cree y siente.

2.º La guerra se declara; la marcha de Cádiz se repite hasta llegar á hacerse insufrible; gran despacho de sedas, percalinas y papeles de los colores nacionales; vivas y mueras capaces de devolver el oído á un sordo; se abren de par en par las puertas de la suscripción nacional que, el tiempo andando, ha de dotar á España de una segunda *escuadra invencible*; los Estados de la Unión, son una piara inmensa de cerdos que vamos á devorar en un abrir y cerrar de ojos—á este anuncio, los estómagos de los cesantes y de los maestros de escuela saltan de regocijo.—Aquí, el senti-

miento patrio vive, alienta, pero está embriagado y hace locuras impropias de un pueblo serio, si bien esas locuras no le llegan á bolsillo, ya que la célebre suscripción nacional resulta irrisoria é indigna de España y en desacuerdo con tanta marcha de Cádiz y tar de roche de tela roja y guinda.

3.º Cavite, cual jarro de agua nefanda hace bajar muchos grados la fe nacional y el sentimiento patrio entra en el período de la *somnolencia*, síntoma terrible.

4.º Entre Cavite y Santiago la opinión se divide; alienta á unos esperanza risueña cimentada en la escuadra de Cervera; otros auguran nuevas y tremendas catástrofes y la idea de la paz que envuelve otras ideas negrissimas de desmembramientos dolorosos comienza á arraigarse en los ánimos.

5.º Santiago de Cuba! Tras de un vivísimo rayo de luz pura, la noche sin luminares de una catástrofe sin nombre; la amenaza, imminente de vernos atacados y maltratados en la metrópoli y otra vez la idea de la bochornosa paz acogida ahora como una esperanza, no como una amenaza de desdichas, su realización *solicitada* de los poderes públicos por elementos vivos de la nación; ¿Dónde está donde se esconde, la noción, el sentimiento de la patria? ¿Qué narcótico ha sido administrado al pueblo de la marcha de Cádiz y del dos de Mayo?

En verdad debe ser un extraño anestesico! A admitamos la suma de pequeños egoísmos que forman un egoísmo colosal: el del pueblo, que vé en la paz la probabilidad de que vuelva á sus hogares el hijo que en Ultramar está expuesto á la muerte todas las horas de todos los dias; el del proletario abrumado por las cargas y gabelas, que vé en la paz el iris de mejores tiempos; el del tenedor de papel, el del comerciante, el del industrial, el del empleado, el del aristócrata, el de cada individuo en una palabra, que por causa de la guerra, sufre algún quebranto. Pero así y todo, parece lógico y natural que esa *colectividad* que se llama pueblo español, formada de todas esas *individualidades humanamente egoístas*, miraran aproximarse ese instante terrible que vá á arrancar de la corona de España sus dos perlas más preciadas Cuba y Puerto Rico, con la misma solemnidad tristísima con que, en derredor del lecho de muerte del dendo querido, se espera su última agonía.

¿Qué ante esa pérdida irreparable España no vierte lágrimas amargas?

¡Quién sabe! Ha vertido tantas, que acaso no le queden!

Pero es que, esa tristeza, ese dolor, ese recogimiento no se ven en ninguna parte!

Ah! España es un pueblo anesthesiado!

Ciento debe ser mas, qué especie de estupefaciente le ha sido administrado, repetimos, que le ha insensibilizado para el dolor dejándole apto para el placer?

Si el mismo dia en que los periódicos anunciaban la firma del protocolo, y junto á ese tristísimo anuncio, se veían otros dando cuenta de corridas de toros, de funciones de todo género, de distracciones pueriles en Madrid, en San Sebastián, en la última aldea como en la capital populosa!

España se divierte! España es un pueblo que merece su suerte. ¡Aquí nadie tiene ya el derecho de gritar viva España!

Somos el pueblo de viva la Pepa!

Cecilio Miquel

Vinarez 16-8-98

## VARIEDADES

I

Llevo siempre hermosa niña tu imagen junto á mi pecho, entre mis labios tu nombre y junto á tu nombre... ¡un beso!

II

Quisiera ser el balcon de te apoyas cuando paso, par sentir de tu cuerpo el abrasador contacto.

III

Es tanto, niña del alma te que por tu ausencia peno, que por verte un solo instante ¡audará á pié el orbe entero!

IV

Siempre que nos encontramos sonrías tu, y me sonrojo; al oír como entre dientes murmuras ¡Jesús, que tonto!

V

Me pides que te regale un anillo y un collar; niña mia; estoy conforme; pero tú lo has de pagar.

VI

Ante el azul de los cielos y el cielo de tu mirada,

la vida entera de hinojos contemplándolos pasara.

E. LEBIAY.

17-8-98

## Las plumas del pavo

Por el nuevo aspecto que la cuestión de Filipinas ha tomado desde que se hicieron públicas las negociaciones de la paz, la prensa estudia todo lo referente al Archipiélago, desde variados puntos de vista y en las diversas y laberínticas complicaciones á que pueden dar margen.

Los asuntos de Filipinas merecen preferente interés, y cuanto de allí viene se analiza y comenta lo más minuciosamente posible.

Entre las noticias publicadas por los periódicos americanos, hay una tan peregrina que bien merece fijar la atención. Véase el páño:

«Aguinaldo, presidente del gobierno de Filipinas, acaba de decretar que llevará, á guisa de insignias, un collar de oro, del cual penderá una placa del mismo metal con un sol y tres estrellas en lujosas incrustaciones. Usará también un bastón, con el puño de oro igualmente, y un silbato no menos brillante.»

Para un tagalo, no es flojo el salto en ese cambio de ornamentación. El traje de aquellos indígenas no se compone de más prendas que un pantalón y una camisa, diferenciándose de las europeas, la camisa tagala, en que se lleva por encima del pantalón y flotando libremente al viento. De suponer es que la placa y el sol y las estrellas se las colocará Aguinaldo, sin desdeñar la vestidura de sus paisanos.

No se tome esta cuestión del ropaje por cosa baladí. Punto es, este del personal adorno, á que los más poderosos personajes de la historia rindieron culto.

El vencer de las Pirámides, al verse dueño de Francia, tuvo entre sus primeros cuidados el de encomendar á David los dibujos que sirven de modelo á sus trajes y galas, simbolo de su distinción y prerrogativas.

La Convención y el Directorio honraron al mismo David con análogo encargo.

Desde el más extravagante reyezuelo de las tribus negras, hasta Napoleón I emperador de Francia y rey de Italia, en el fondo han coincidido en el asunto todos los soberanos



nuevos, importando poco, para la verdad del caso, que los adornos consistan en mantos deslumbradores, o se limiten a ponerse unas plumas en la cabeza.

Aguinaldo se ha sentido grande hombre y no ha querido ser menos, resultando que se ha armado un pueblo, han atravesado las escuadras el Océano, se han hundido barcos y han muerto hombres, y se han ensangrentado las olas puras que Aguinardo mejo un sifato de oro y un bastón con puño no menos dorado, sin perjuicio de la consabida camisa sobre el pantalón y á merced del viento.

Crónica de las guerras

DE CUBA

Rectificación

Madrid, 17.

En vista del pésimo efecto que ha causado en la opinión pública el telegrama del Gobierno insular de Cuba pidiendo dinero á España, los ministeriales dicen que los cuatro millones de pesos pedidos son para atenciones del ejército español y para preparar la repatriación.

Aunque se ve la intención ministerial, los comentarios siguen haciéndose en los círculos políticos.

Los enfermos de Santiago

La prensa de Washington da detalles del estado en que se encuentran los soldados españoles enfermos; dice que materialmente parecen cadáveres y no se les puede mirar sin que inspiren compasión. Todos los periódicos llaman la atención para que, y cuanto antes, se proceda á la repatriación de aquellos infelices.

Cuestión de banderas

Los yankees aprovechan toda ocasión de izar la bandera americana en todos aquellos puntos en que los insurrectos cubanos hicieron tremolar la suya.

Esto molesta en gran manera á los insurrectos.

DE FILIPINAS

Capitulación

Un telegrama de París da detalles de la capitulación de Manila y del combate horroroso librado antes de la rendición de la plaza.

Al amanecer del día 7, el general Merrit, intimó al general Augusti la rendición de la plaza de Manila.

El general Augusti se negó en absoluto á rendir la plaza en el término de 48 horas que eran las que concedía el ultimatum de Merrit, y se dispuso á la defensa.

Había dentro de Manila TREINTA MIL enfermos, catorce mil mujeres algunos hombres y tres mil soldados estos convertidos en cadáveres, extenuados por el hambre y las penalidades sufridas por el sitio.

No tenían ninguna provisión de boca y las de guerra eran muy pocas.

Consistían éstas en algunos cartu-

chos que conservaban los soldados y escasas las municiones de cañón.

El ejército yanqui lo componían 10 mil hombres regulares, algunos miles de tagalos y toda la escuadra norteamericana puesta en línea de combate frente á Manila.

El general Augusti hizo entrega del mando de la plaza al general Jáudenes y embarcando en un buque alemán, salió de Manila para Hong Kong.

Ante la reiterada negativa del general Jáudenes, de entregar la plaza, ordenó el general Merrit el ataque combinado por las fuerzas de mar y tierra.

El ataque fué horroroso como desesperada y heroica la defensa, 3.000 soldados se defendieron de la lluvia de fuego que lanzaban los buques de la escuadra yanqui y del fuego que hacían los 20.000 hombres entre yanquis y tagalos, que atacaban las trincheras de los alrededores de Manila.

Era imposible sostener por los defensores las trincheras, y se retiraron á la ciudad murada.

El combate se entabló en las calles cuerpo á cuerpo.

El coraje con que unos y otros se atacaban, hacía llenar pronto las calles de muertos y heridos cuya inmensa mayoría la constituían tagalos y yanquis.

Una batería nuestra que contestaba á los fuegos de la escuadra yanqui, causó á este grandes destrozos con los certeros disparos que le dirigió.

A las tres horas de desesperado combate, y ante la imposibilidad material de seguir la defensa por carecer de municiones y víveres, y la desproporción de la lucha de uno contra diez, el general Jáudenes ordenó izar bandera de capitulación, y rindió la plaza al general Merrit.

El general Merrit ordenó la salida de los tagalos de Manila y que solo las tropas yanquis entraran en la ciudad. El cuadro que esta presentaba es horroroso.

Porqué salió Augusti de Manila

El general Augusti salió de Manila acompañado de su familia á bordo de un buque alemán por haber sido destituido del mando de aquella isla por el ministro de la Guerra.

La destitución del general Augusti obedece á varios telegramas cruzados entre éste y el general Correa acerca de los cuales se guarda absoluta reserva.

Esto se comenta mucho en los círculos militares.

Sagasta lo confirma

El Sr. Sagasta ha confirmado las noticias de la capitulación de Manila, si bien dice que hasta anoche no recibió el gobierno la noticia oficialmente.

Censuras á los alemanes

Los yanquis dirigen duras censuras á los alemanes por haber embarcado al general Jáudenes, hallándose firmada la paz, pues dicen que lo mismo que salió para Hong Kong, pudo haber salido para otro sitio cualquiera de la isla.

La prensa yanqui viene muy soliviantada contra los alemanes á los que llama auxiliares de los españoles.

DE PUERTO RICO

Madrid, 17.

Un despacho de Nueva York da cuenta de que han desembarcado en Puerto Rico más tropas norteamericanas.

A LOS ESTUDIANTES

Nuevos precios de matrículas

En virtud de las modificaciones introducidas en el pago de los derechos de matrícula en todas las facultades y estudios de carreras especiales con motivo de los recargos por impuesto de guerra, los alumnos de enseñanza oficial que se matriculen en el próximo mes de Septiembre abonarán:

- En papel de pagos al Estado. 20
- Recargo del 40 por 100 en sellos. 8
- Simbre móvil. 0.10
- Recargo por el mismo timbre. 0.05
- Por inscripción en metalico. 2.50

Los alumnos del Instituto de segunda enseñanza y de la Escuela de Comercio:

- En papel de pagos al Estado. 8
- Recargo del 40 por 100 en sellos. 3.20
- Timbre móvil y el de recargo. 0.15
- Inscripción en metalico. 2.50

Los que se matriculen en el mes de Octubre pagarán derechos dobles. Los alumnos de la escuela de Veterinaria y de las normales de maestros y maestras pagarán los mismos derechos que en el curso anterior y además el 40 por 100 de recargo en el papel y sellos.

La matrícula de los alumnos de la Escuela de Bellas Artes y de la de Artes y Oficios es gratuita.

Los alumnos de enseñanza libre en la facultad abonarán por derechos de matrícula y examen en cada asignatura:

- En papel de pagos al Estado. 30
- Recargo del 40 por 100 en sellos. 12
- Timbre móvil con el recargo. 0.15
- Inscripción e instrucción del expediente. 5.00

Los alumnos del Instituto de segunda enseñanza y de la Escuela de Comercio:

- En papel de pagos al Estado. 3
- Recargo del 40 por 100 en sellos. 5.20
- Timbre móvil con el recargo. 0.15
- Inscripción e instrucción del expediente. 5

Elecciones provinciales

Reunión ayer en la vecina ciudad de Roquetas los prohombres del partido liberal, para la designación de candidatos, y aunque el señor Kies se lea llamándose jefe no se atrevió á presentarse en la sesión por miedo, sin duda alguna, á los desaires que le esperaban.

En cambio, con verdadera candidez, asistió D. Juan Palau, de Amposta, por el patrón de su propia candidatura y la del hijo de D. Antonio. Oir su pretensión los congregados y sublevarse del modo más enérgico posible fué obra de un momento. No queremos nada, decían ni con ese señor Kies ni con quien le apoye ó patrocine, calificándole á la vez en términos tan duros que no los trasladamos á nuestras columnas para que vea que somos generosos y compasivos. Al señor Palau ni siquiera se le permitió tomar asiento, por más que invocaba su título de secretario de un comité confeccionado por el jefe de la forastería liberal.

Ocurrieron después otros incidentes verdaderamente desagradables, que lamentamos, y son el haber flegado por dos veces á las manos el señor Palau con un antirquista de los que han jurado acabar con las forasterías.

Las noticias de lo que ocurría en Roquetas causaron gran emoción entre nuestros mandarines, en términos que con alguaciles y municipales se constituyó un pelotón, que á las órdenes del teniente de Alcalde Sr. Curto se situó en el helado de los Cuatro Caminos esperando los acontecimientos para obrar.

La candidatura acordada en Roquetas es la siguiente, sin perjuicio de modificarla ó reducirla según exijan las circunstancias:

D. Francisco Roig.—abogado de Tortosa.

D. Juan Bta. Jardí.—p. opicario de Roquetas.

D. Raimundo Ferré.—medico de Santa Bárbara.

D. Ramón Martí.—propietario de Cherta.

Nadie, absolutamente nadie, transile con don Pepito, lo cual tiene muy apesadumbrado á su señor papa y mas aun á su futuro suegro el señor Chirio; pues se dicen los tres y son razón que le faltaría á Tortosa administrada por nosotros, teniendo al Chirio de visitador de consumos, vigilado por su consuegro el Alcalde don Antonio Kies, y éste á su vez fiscalizado desde la Comisión provincial por su hijo D. Pepito? Qué trinidad moralizadora! Oh felicidad de las felicidades!

Y en cuanto al señor Palau no vé que se le pone en candidatura, en la seguridad de su derrota, para facilitar el triunfo de la triple y especialmente de los boschistas?

Nuestros entusiastas aplausos á los liberales de Roquetas por su actitud digna, valiente y honrada.



Y nuestro pésame al *Diario de Tortosa* órgano de la *forasteralla* liberal.

**La guardería de nuestros campos**

Ayer hallándose una pobre mujer haciendo la comida para sus hijos en una casita situada en la partida de Ansedó, se le presentó un desconocido cuchillo en mano y registrándola le robó treinta céntimos que llevaba y unos panes y arroz que allí había.

Es por demás llamar la atención de nuestro monterilla sobre el completo abandono en que se halla el servicio de guardería, pues nuestro hombre cree que su misión es distinta de la que debe tener todo un Alcalde amante de su país.

**Serenata**

Anoche los vecinos de la calle de San Roque, celebraron la fiesta de su patron con una serenata ejecutando la banda *Lira Dertoseense* las mejores piezas de su repertorio.

**Teatro Principal**

Tenemos noticia de que son varias las empresas teatrales que tienen solicitado actuar en este coliseo, durante el próximo mes de Septiembre siendo una de estas de zarzuela (genero chico) que recientemente ha llamado la atención en la capital del principado, no solo por los artistas de que está compuesta sino por el moderno y extenso repertorio con que cuenta estando dirigida por el aplaudido tenor nuestro amigo D. Antonio Garcin al que con gusto veríamos realizar sus deseos.

**Aviso á los herniados**

Durante los días 3 y 4 del próximo Septiembre visitará en esta ciudad el acreditado cirujano D. José Pujol especialista en el tratamiento de las hernias.

**Vendimia**

En Vinaroz ha empezado la vendimia por la uva titulada *tintorea* y se paga á 6 reales la arroba. Las otras clases inferiores no hay duda que se pagarán á 4 y 5 reales.

**La partida armada**

Solo se sabe que no se sabe nada de la partida armada levantada en Alcalá. Únicamente puede suponerse se habrá internado en algun monte merced á la protección que parece tener de los Alcaldes de aquella región.

**La torre Eiffel**

Con motivo de la Exposición de 1.900 en París, va á pintarse de blanco plateado la torre Eiffel, añadiéndose, además, una plataforma supletoria de tres metros á la del segundo piso.

Cada una de estas operaciones exigirá dos meses y 50 hombres, y nada menos que 50.000 kilos de pintura para transformarla en la apariencia de torre de marfil.

La iluminación será espléndida, puesto que se instalarán 10.000 lámparas eléctricas, que dibujarán las plataformas, los arcos y todas las aristas de la torre, de manera que de noche se verá la silueta de la pirámide de hierro desde la distancia de 40 kilómetros.

**De higiene**

Experiencias practicadas demuestran que el vino tinto es más util que el blanco y más higiénico.

El vino blanco suele contener microbios, pero este caldo es mal agente para su propagación, consiguiéndose sólo su permanencia.

Por lo tanto el uso del vino tinto es más útil, y más higiénico que el vino blanco.

Ingiriendo diariamente un litro de vino rojo, se logra el segundo día tal disminución en los microbios de las materias fecales, que estos acaban por desaparecer con más rapidez que tomando alimentos esterilizados.

El uso del vino blanco en nada disminuye la cantidad de microbios.

El café es otro agente de malas condiciones para la propagación de los microbios.

Quando estos no existen en gran cantidad el café los hace desaparecer.

El té por el contrario, favorece grandemente su desarrollo, y esta sustancia aumenta los microbios de las materias fecales.

Es decir, que debemos abstenernos de beber vino blanco, prefiriendo el tinto, y debemos usar más del café que abusar del uso del té.

**«Nuevo Mundo»**

El último número publica *La repatriación*, portada en color, por Palao; *En Aranjés*; *Las victimas de la guerra*, planas artísticas, por Pedrero y Banda; mapa de Puerto Rico; vistas del pueblo inundado (Villamediana), *El veraneo en Santander*, por Pepe Estrafii, con fotografías; *El romancero popular*, por Casanovas y Florete; Garnier y su Gran Teatro de la Opera de París; ilustraciones de Regidor, Carretero y Verdugo, y artículos y poesias varias.

**Album de la mujer**

Se ha publicado el n.º 9 de esta revista que tiene cada día más aceptación por los sabados y ameno texto. De venta librería Bernis, Puente Piedra 1.º.

MIL PESETAS al que presente *capsulas de sándalo* mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona y que cura más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

**Ganga para los enfermos;**

El Oculista D. Juan J. Cucala garantiza cura y operaciones tal como prometerá, de lo contrario no cobrará honorarios. Las cataratas en menos de tres minutos las opera sin dolor.

Tortosa Cambios 3. (vulgo puente)

**MODAS**



**Blusa para verano**

Esta blusa, como verán nuestros lectores por el dibujo que acompañamos, es de una construcción sencillísima, sin carecer por ello de elegancia y buen gusto. Se confecciona con tela de la llamada *plata spongia*, con tres tablas rectas en el delantero y espalda; cuello alto con el correspondiente encaje; manga estrecha con el hombro abullonado y cinturón de seda aunque este puede ser también de capricho.

**Telegramas**

**ULTIMAS NOTICIAS**

**El carlismo. Cierre de Circulos**

Madrid 17, á las 10'5 m. Se ha recibido esta madrugada un telegrama de Zaragoza manifestando que el Capitán general de Aragón ha ordenado el cierre de Circulos carlistas de las cinco provincias que están bajo su mando (Zaragoza, Huesca, Teruel, Soria y Guadalajara)

**Las Cortes**

Madrid, 17, á las 9 n. *La Epoca* opina que las Cortes se reunirán á últimos de Octubre ó á principios de Noviembre.

**Cargos gravísimos**

Madrid, 17, á las 9'30 n. *El Heraldo* dice que el general Augusti abandonó la plaza de Manila porque el Gobierno le relevó.

La causa de que el Gobierno adoptara medida tan extrema fué según *El Heraldo*, la forma que empleó el general Augusti para contestar á ciertas preguntas ó consultas que desde Madrid le dirigieron.

**El Consejo**

Madrid 17, 10'5, noche. El Consejo de ministros ha durado tres horas y media. Se examinó el asunto de las comisiones que han de representar á España en las conferencias Antillanas. Se acordó que compongan estas

comisiones 2 generales 1 marino y 2 hombres civiles que no pertenezcan al Gobierno insular.

Presidirán estas comisiones los generales Blanco y Macías. Formarán parte de las mismas los generales Manterola y Vallarino.

El señor Romero Girón quedó encargado de telegrafiar á Cuba y Puerto Rico lo que respecto á las comisiones se ha resuelto como tambien de ponerse de acuerdo con el general Blanco para el nombramiento de los miembros que han de formarlos. No se habla de la reunión de Cortes. Se aprobaron varios expedientes de escaso interes.

**De Filipinas**

Madrid, 17, á las 11 n. En el Consejo no se ha hablado de Filipinas.

Los ministros niegan á contestar á las preguntas que respecto á lo ocurrido con el general Augusti se les dirigen.

**Cable**

Madrid, 17, á las 11'30 n. El sábado quedará restablecido el cable de Manila.

**Cuestión personal**

Madrid, 17, á las 11'45 n. A consecuencia de un artículo que ayer publicó *El Nacional*, hay un lance pendiente entre el director de este periódico señor Suarez de Figueroa y el alcalde de esta Corte. El conde de Romanones presentará la dimisión de su cargo.

**La mala estrella**

Madrid, 18, á las 11 m. Se ha dicho hoy que confrontando fechas resulta que la capitulación de Manila se firmó momentos antes que el Protocolo.

**Conspiración**

En Santiago de Cuba se ha descubierto una conspiración tramada por los cubanos para proclamar la independencia.

Los españoles evacuaron Ciales.

**En Puerto Rico**

Ciertos elementos que por miras egoistas é interesadas quisieron hacer méritos para con sus nuevos señores izaron el pabellón yanqui.

Enterados los españoles de la hazaña acudieron inmediatamente arriando la bandera española acuchillando de paso á 90 ayankisados.

**Los que crían cuervos**

Madrid 17, 9'45 n. Hong Kong.—Aguinaldo disgustado por los términos del protocolo, al frente de todas las fuerzas tagalas ha atacado con gran energia las posiciones de los yanquis.

**Consultorio homeopático**

DEL Médico D. Victor Melendez Rico Calle de San Roque n.º 13 pral. Del acreditado consultorio homeopático del distinguido médico que fué de esta localidad D. Felipe Ascot Benet se ha encargado su sobrino D. Victor Melendez Rico, médico homeopata. Foguet, impresor.—Plaza del Hospital 5



**BUSCASE CON VERDADERO AFAN EL PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA**

FARMACÉUTICO PREMIADO EN VALENCIA... Porque el enfermo se distrae al prepararse el mismo... Seltomachasta con placer... Su efecto es rápido y sin molestias... Su uso no priva la comida... Favorece a las señoritas jóvenes para su mayor desarrollo... Pueden tomarse sin ningún temor hasta las personas extremadamente delicadas y niños de la más tierna edad... Su valor ó el de una elegante caja que encierra seis dosis ó sean seis purgantes, que pueden conservarlos todo el tiempo que se quiera, es solo el de 2 ptas. en toda España. Es además:

**Antidoto Soberano DE LAS ENFERMEDADES BILIARIAS.**

Porque el enfermo se distrae al prepararse el mismo... Seltomachasta con placer... Su efecto es rápido y sin molestias... Su uso no priva la comida... Favorece a las señoritas jóvenes para su mayor desarrollo... Pueden tomarse sin ningún temor hasta las personas extremadamente delicadas y niños de la más tierna edad... Su valor ó el de una elegante caja que encierra seis dosis ó sean seis purgantes, que pueden conservarlos todo el tiempo que se quiera, es solo el de 2 ptas. en toda España. Es además:

De vénsa en Tortosa, farmacia de D. Pio Isuar, Calle de la Ciudad, á dos pesetas la caja.

**Compra venta y exportación de aceites**

**Rafael Alvarez**

**VENTA AL POR MAYOR Y MENOR**

**Abaixadors, 1. BARCELONA**

**Banco Hipotecario de España**

PRESTAMOS HIPOTECARIOS AL POR MAYOR Y MENOR... INTERES ANUAL... Amortizables a largo plazo... CON GARANTIA DE FINCAS RUSTICAS Y URBANAS... Terminada las anualidades que se hayan pagado, queda la finca libre para el propietario, sin necesidad de ningún gasto ni tener entonces que reembolsar parte alguna del capital. Además, el Banco acepta en cualquier época el reembolso total ó parcial del préstamo. No importa que las fincas estén hipotecadas. No se admiten préstamos inferiores á 5,000 pesetas. Agente para la provincia, Daniel Virgil

Quantos deseen proponer operaciones pueden dirigirse á DON MANUEL ESTRANY CALLE CARMEN NUM. 3. En esta ciudad

El Gobierno de España... Madrid 17, á las 10,5 m.

Se ha recibido esta madrugada un telegrama de Zaragoza manifestando que el Capitán General de Aragón ha ordenado el cierre de Circulos católicos de las cinco provincias que están bajo su mando (Zaragoza, Huesca, Teruel, Soria y Guadalupe).

Las Cortes... Madrid 17, á las 9 m.

La época opina que las Cortes se reunirán en el mes de Septiembre.

El Heraldico dice que el general An... Madrid 17, á las 9,30 m.

La causa de que el Gobierno adopte... Madrid 17, á las 10,5, noche.

El Consejo de ministros ha durado... Madrid 17, á las 10,5, noche.

Se examina el asunto de las comisiones que han de representar á España en las conferencias Américas. Se acordó que compongan estas

El Consejo de ministros ha durado... Madrid 17, á las 10,5, noche.

Se examina el asunto de las comisiones que han de representar á España en las conferencias Américas. Se acordó que compongan estas

El Consejo de ministros ha durado... Madrid 17, á las 10,5, noche.

Se examina el asunto de las comisiones que han de representar á España en las conferencias Américas. Se acordó que compongan estas

El Consejo de ministros ha durado... Madrid 17, á las 10,5, noche.

Se examina el asunto de las comisiones que han de representar á España en las conferencias Américas. Se acordó que compongan estas

**Librería Religiosa Científica y Literaria**

FUNDADA EN 1760

Francisco Oeste

Rosa, 11, Tortosa

**Ultimo Modelo**

ENCUADERNADORES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel. Aprieta mejor las hojas.

Es el mejor BIBLIOGRAFICO

Es el más económico

Su precio 3'50 Ptas. uno

El último número publica la revista...

El último número publica la revista...

El último número publica la revista...

El último número publica la revista...

El último número publica la revista...

El último número publica la revista...

El último número publica la revista...

El último número publica la revista...

El último número publica la revista...

El último número publica la revista...

El último número publica la revista...

El último número publica la revista...

El último número publica la revista...

El último número publica la revista...

El último número publica la revista...

El último número publica la revista...

El último número publica la revista...

Y nuestro órgano de la literatura liberal...

La Guarnición de nuestros campos...

Ayer hallándose una buena cantidad...

El por demás llamar la atención...

El vino blanco suele contener...

Por lo tanto el uso del vino tinto...

El último número publica la revista...

El último número publica la revista...

El último número publica la revista...

El último número publica la revista...

El último número publica la revista...

El último número publica la revista...

El último número publica la revista...

El último número publica la revista...

El último número publica la revista...

El último número publica la revista...

El último número publica la revista...

El último número publica la revista...

El último número publica la revista...

El último número publica la revista...

El último número publica la revista...

El último número publica la revista...

El último número publica la revista...

El último número publica la revista...

El último número publica la revista...

El último número publica la revista...

**DISPONIBLE**

**Consultorio homopático**

Médico D. Víctor Meléndez Rico... Calle de San Roque n.º 13, 1.º. Del acreditado consultorio homopático del distinguido médico que fue de esta localidad D. Felipe Ascor Benet se ha encargado un médico D. Víctor Meléndez Rico, médico homopático. Fokner impresor. Plaza del Hospital 3

El Consejo de ministros ha durado... Madrid 17, á las 10,5, noche. Se examina el asunto de las comisiones que han de representar á España en las conferencias Américas. Se acordó que compongan estas

**Guía para los enfermos**

El Oculista D. Juan J. Cuelca... mil pesetas al que presente copia de su certificado médico que las del doctor Pich de Barcelona y que cursa una pronta y rápidamente todas las enfermedades unilaterales.

**La partida armada**

Solo se sabe que no se sabe nada de la partida armada levantada en Alcala. Uniformemente puede suponerse se habrá internado en algun monte merced á la protección que parece tener de los Alcaldes de aquella región.

**La torre Eiffel**

Con motivo de la Exposición de 1900 en París, se pintase de blanco el platado la torre Eiffel, añadiéndose además una plataforma superior de tres metros á la del segundo piso. Cada una de estas operaciones exigió dos meses y 50 hombres, y nada menos que 50.000 kilos de pintura de torre de marfil.